

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1895
Lunes 2 de Diciembre

PRECIOS DE ABONO
PTAS. CT.

España 1 25
Extranjero (Unión Postal) 2 25
Ultramar 2 50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

LA CATÁSTROFE

Noticias y detalles

Los Srs. Herederos de Vicente Juan y Ribas han entregado al Sr. Obispo de esta Diócesis, para que los reparta entre las familias de las víctimas de la explosión ocurrida en el rebellón de San Fernando, 150 vales para otros tantos trajes de luto, los cuales irán distribuidos á domicilio por el Secretario de Cámara asociado y los Rtos. Párrocos de la Capital.

Digno de todo elogio es este nuevo rasgo de caridad que honra mucho á los citados señores.

En el periódico de Madrid *La Justicia* correspondiente al jueves último, encontramos las siguientes líneas, que por lo exactas y oportunas nos apresuramos á recoger:

Tienen razón los periódicos y la población de Palma al quejarse de la falta de consideración que con ellos se usa.

Palma fué siempre de las primeras ciudades españolas que acudieron á remediar la desgracia de sus hermanas, sin hacer distinciones entre las del Norte y del Mediodía, contribuyendo á mitigar sus desdichas, cerrar sus heridas y compartir sus dolores por modo espontáneo. Sus donativos, nunca mezquinos y algunas veces espléndidos, fueron siempre testimonio de su humanidad y de su amor á los desgraciados.

Ciudad que de esta suerte ha procedido, tiene derecho á que se la socorra en la ocasión presente, cuando sobre ella pesa una desventura grande por el daño horrible, por lo inesperado é inmensa, por la condición infeliz de las víctimas!

Debe el ministro de la Gobernación enviar algunos recursos y deb. abrirse una suscripción nacional para corresponder á sus merecimientos y prestarla los medios indispensables para reparar sus males y llevar alimento y vestido á las familias de las víctimas, que no pueden ser más indigentes.

Nosotros nos asociamos al dolor de Palma, ponemos á su disposición las columnas de *La Justicia* y secundaremos las iniciativas de la prensa y corporaciones, procurando darla una prueba práctica de que sentimos sus penas y nos encontramos en todas ocasiones al lado de los buenos.

Nuestro distinguido compañero en la prensa, ex-director del periódico *La Última Hora*, señor Champsaur, se ha servido remitirnos el siguiente telegrama que le agradecemos:

Madrid 30 á las 8 n.

El pensamiento de editar una publicación ilustrada, con carácter nacional para socorrer á las familias de las víctimas de la explosión, de proyecto puede asegurarse que se ha convertido en realidad.—Champsaur.

Nuestro paisano el Comisario de Guerra Don Leonardo Moragues ha remitido desde Madrid 100 pesetas para la suscripción á favor de las familias perjudicadas.

Al recorrer como de costumbre las columnas de los periódicos de Mahón recibidos hoy hemos visto con extrañeza que hasta la hora presente no se haya abierto suscripción alguna para socorrer las enormes desgracias ocurridas por la catástrofe del pasado lunes, á pesar de ver insertado en ellos la comunicación del señor Gobernador publicada por el *Boletín Oficial* de la provincia.

El Ayuntamiento por su parte tampoco ha hecho nada, pues, al tratar de la catástrofe en la sesión ordinaria celebrada el martes, solo se acordó el expedir un telegrama en expresión del inmenso pesar que dicha corporación siente por la desastrosa desgracia ocurrida.

Nunca hubiéramos creído que nuestros hermanos acogieran, á pesar de atravesar una mala crisis la clase trabajadora, con tan poco interés los males que alligen á la provincia y que no depositaran su óbolo en alivio de las familias de las víctimas.

Según vemos en *El Felaginesense* del sábado la suscripción abierta por el Ayuntamiento para socorrer á las víctimas de la explosión, asciende á 787'58 pesetas.

Como las comisiones del Ayuntamiento salieron á hacer la cuestión por las calles de dicha ciudad ayer por la mañana no podemos entrar á nuestros lectores del resultado alcanzado.

El sábado ascendía á 6.316'56 pesetas la suscripción abierta en la secretaría de cámara del obispado de Mallorca á favor de las víctimas de la catástrofe del polvorín.

En la cuestión verificada por el «Orfeón Republicano» ayer por la mañana por varias calles de esta ciudad y arrabal de Santa Catalina, se recaudaron 189'22 pesetas.

Dicha cantidad ha sido hoy depositada en el *Fomento Agrícola*.

La sociedad de socorros mútuos *Monte Pío de la Caridad* domiciliada plaza del Mercadal número 3, acordó en junta general celebrada ayer tarde destinar de los fondos de la misma 50 pesetas para socorrer á las víctimas de la explosión ocurrida el lunes 25 del pasado.

El Diario de Ibiza ha abierto una suscripción en favor de las víctimas de la explosión; encabezándola con cinco pesetas.

La sociedad *Fraternal Forense* instalada en el caserío del Molinar de Levante prepara una función para el próximo domingo á beneficio de las víctimas de la explosión.

Sóller

Ayer mañana se encontró forzada la cerradura de la puerta del establo en que se guarecían las cabras de leche propiedad de nuestro particular amigo D. Jorge Frontera y muertas, suponemos que envenenadas, nada menos que 16 cabras y un cabrito. No tenemos palabras bastante fuertes para calificar el hecho en sí, es la más grande de las villanías que pueda cometer persona humana que se precie de estar en su cabal juicio.

—A las cinco y media de esta tarde la Comisión nombrada anteayer para allegar recursos en favor de las familias de las víctimas en la catástrofe del 25 ha salido de las Casas Consistoriales. Dos banderas primorosamente bordadas por almas caritativas y en las que se leían con grandes caracteres lemas alusivos al acto que se iba á celebrar, fué lo que más ha llamado la atención. Las Bandas de música denominadas *Centro Filarmónico* y *Banda Sollerensense* contribuirán á dar mayor realce á tan benéfica obra. Esperábamos que el pueblo de Sóller en la presente ocasión, como en otras análogas, acudiría en socorro de las familias desgraciadas y así resulta por el resultado de la cuestión.

Esta ha ascendido á la suma de 453 pesetas que con las 250 con que contribuyó el Ayuntamiento forman un total de 703 pesetas á favor de las familias que quedan en el mayor desamparo.—C.

1.º de Diciembre de 1895.

Pollensa

Los empleados de este Ayuntamiento también ceden un día de su haber á favor de las familias de las víctimas del revellín de Don Jaime.

—Para el domingo próximo se prepara una función teatral organizada por varios aficionados y cuyo producto íntegro se destinará al mismo objeto.

—Hoy han salido cuatro comisiones á recoger donativos á domicilio las cuales han recaudado 132'32 pesetas.

En el Ayuntamiento se ha abierto una suscripción.

—Ayer falleció el concejal de este Municipio, honor Ramón March de *Padruixella*. Descanse en paz.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

Consejo de Ministros

Madrid 30 á las 9'30 n.

En el Consejo de Ministros celebrado esta noche, se ha tratado con gran extensión de las cuestiones municipales.

También se habló de las denuncias formuladas por el Marqués de Cabriñana contra el actual Ministro señor Bosch, como ex-alcalde de Madrid.

El señor Bosch le calificó de monomanía-

co y manifestó hallarse dispuesto á defenderse en todos los terrenos.

Ocupáronse también detenidamente de los asuntos de Cuba, decidiéndose respetar en un todo la conducta del general Martínez Campos.

Tratóse de la concesión de créditos para guerra y marina y se hizo el bosquejo de los presupuestos futuros.

Un Consejo de Guerra

Madrid 30 á las 11'30 n.

" " 11'50 "

Desde Santa Clara se comunican detalles respecto al consejo de guerra formado contra el teniente Feijóo y el sargento Cánovas.

El teniente ha declarado que creía haber cumplido con sus deberes militares y protesta de su inocencia y rectitud de miras en la rendición del fuerte Pelayo, que tuvo que entregar á fuerzas muy superiores.

El sargento dice que no hizo más que obedecer al teniente.

El cabo del destacamento añade que el teniente no mandó hacer fuego contra el enemigo y que la tropa se entregó acatando las órdenes de su jefe.

Las declaraciones de los soldados coinciden con estas últimas.

El fiscal ha pedido para Feijóo la pena de muerte, «con gran sentimiento—ha dicho—pero con profunda convicción.»

Los defensores piden la absolución. El consejo queda deliberando siendo desconsoladoras las impresiones del público.

La Asamblea progresista

Madrid 30 á las 11'55 n.

La Asamblea de la izquierda progresista se ha limitado en su primera sesión á nombrar la comisión de actas.

Sigue siendo comentadísima las denuncias del Marqués de Cabriñana contra el señor Bosch, presentadas hoy al Juzgado.

Discurso de Silvela

Madrid 1 á las 1'30 m.

El discurso pronunciado por el señor Silvela en el Círculo de la Unión Mercantil ha versado sobre la cuestión del Ayuntamiento.

Censurando la conducta del Gobierno en este asunto, tuvo el señor Silvela frases muy intencionadas que han sido grandemente celebradas por los concurrentes.

Asuntos varios

Madrid 1 á las 2'40.

En la sesión celebrada por la Junta directiva del partido centralista, se volvió á hablar de gestiones para la unión de los partidos republicanos.

Dictarése una Real orden disponiendo que ningún militar, escepto los retirados, pueda desempeñar el cargo de concejal.

Se ha confirmado que el señor Bosch en el Consejo de anoche expuso que se encontraba dispuesto á abandonar la cartera para defenderse de los cargos que se le han dirigido.

Condena.—Absolución

Madrid 1 á las 10'25 m.

Un telegrama oficial recibido de la isla de Cuba, da noticia de haber sido sentenciado por el Consejo de guerra, á la pena de cadena perpétua el teniente Feijóo por la rendición del fuerte Pelayo.

El sargento Campos ha sido declarado irresponsable y por lo tanto absuelto.

La sentencia ha sido aprobada.

Conato de dimisión.—No se admite

Madrid 1 á las 10'35 m.

Insístese en asegurar que en el consejo de ministros que se celebrará hoy se iniciarán las dimisiones de los señores Bosch y Romero Robledo, con objeto de facilitar la acción del Gobierno.

Al tener noticia de este designio el señor Cánovas se opuso á que se hablara de este asunto diciendo: «Medrados estaríamos, si la vida del Gobierno dependiera de las denuncias formuladas por los particulares!»

Comentarios.—Lluvias.—Declaraciones

Madrid 1 á las 4'15 m.

Siguen haciéndose comentarios acerca de las denuncias hechas por el señor Marqués de Cabriñana.

A causa de la lluvia se ha suspendido la novillada anunciada.

La Epoca publicó anoche las declaraciones hechas por el señor Bosch desmintiendo rotundamente las acusaciones.

Discurso elogiado.—Suscripción cerrada

Madrid 30 á las 3 m.

La prensa tributa elogios al discurso pronunciado anoche por el señor Silvela en el «Círculo de la Unión Mercantil»

Se ha acordado cerrar hoy la suscripción Cabriñana. Calculase que pasará de 20.000 pesetas.

Un hecho de armas notable

Madrid 1 á las 11'00 m.

" " 11'10 "

Un despacho particular fechado en la Habana da cuenta de haber ocurrido un brillante encuentro entre las columnas que mandan los generales Luque y Oliver y los rebeldes capitaneados por Máximo Gomez y demás cabecillas á sus órdenes.

Parece que éste intentó practicar un movimiento hacia el norte buscando paso para invadir la jurisdicción de Remedios.

Nuestras tropas, después de sostener ligeras escaramuzas, lograron sorprender el núcleo de los rebeldes el 26 y el 27, formándose la batalla contra las fuerzas de Máximo Gomez y Serafín Sanchez, cerca de Jatibonico, en la línea divisoria de las provincias de Santa Clara y de Puerto Príncipe.

Al generalizarse el ataque, los rebeldes se dividieron en dos columnas: una de ellas sostuvo el fuego amenazando con un movimiento de avance, mientras que Máximo tomó el camino de Guadalupe y Marroquín internándose en el Camagüey.

Murió en la refriega el cabecilla Pio Cervantes.

Mientras esto ocurría con la columna de Máximo Gómez, el general Oliver atacó la columna que mandaba Serafín Sanchez, huyendo los insurrectos dejando en el campo 16 muertos y muchos heridos.

Nosotros perdimos á un teniente.

Declaraciones del Sr. Bosch

Madrid 1 á las 11'40 m.

El señor Bosch ha declarado que son totalmente inexactas las afirmaciones que se atribuyen hechas á la salida del Consejo.

Dice que pronto se sentirá el efecto de la honda herida que acaba de recibir el Gobierno.

Noticia desmentida.—Otra denuncia

Madrid 1 á las 4'15 t.

El director de Obras Públicas, niega fundamento á la noticia que ha circulado acerca de la venta de los coches de Moncloa.

La denuncia procede del Marqués de Cabriñana.

Con motivo de ser día de fiesta no trabaja el Juzgado.

Noticias del extranjero

Madrid 1 á las 5'35 t.

Ha vuelto ha reproducirse la excitación en Armenia.

Es probable que tenga arreglo la cuestión surgida entre Inglaterra y Venezuela.

Se han confirmado oficialmente los encuentros habidos entre los insurrectos y los generales Luque y Oliver y el cabecilla Máximo Gómez.

Más noticias

Madrid 1 á las 5'45 t.

Los círculos políticos se encuentran más animados que de costumbre.

En general han causado mal efecto las frases pronunciadas por el señor Bosch delante de los periodistas acerca de la denuncia de que es objeto.

Háblase de que el marqués de Cabriñana le ha enviado sus padrinos y hay quien cree que no volverá al Consejo de ministros.

La asamblea progresista

Madrid 1 á las 7'15 n.

La asamblea progresista ha nombrado Presidente á don Pedro Gomez; vice-presidentes á los señores Gil Sans, Toledo, Catena y Gover; y secretarios á los señores Carande, Beneyan, Lerroux y Mir.

Se acordó colocar una modesta lápida como perpétuo recuerdo al jefe de dicho partido Ruiz Zorrilla.

Encuentros favorables.—Rectificación

Madrid 1 á las 8 n.

Ha causado buen efecto la confirmación oficial de los encuentros sostenidos por los generales Luque y Oliver con los insurrectos, considerándose de importancia estratégica el que retrocediera Máximo Gómez.

Es inexacto que se halle pendiente un lance entre los señores Bosch y marqués de Cabriñana,

Rogativa.—Tumulto

Madrid 1 á las 8'15 n.

En el pueblo de Torrente (Valencia) se ha verificado hoy una rogativa para la pronta terminación de la guerra de Cuba. Mientras se verificaba este acto religioso, han salido al encuentro de la procesión, como unos cien vendedores de *La Antorcha Valentina*, periódico anti-clerical y excomulgado, promoviendo un tumulto, y habiéndose tenido que hacer algunas detenciones.

La prensa ministerial.—Despacho

Madrid 1 á las 10'50 n.

La prensa ministerial niega en absoluto que pronunciara el señor Bosch frases irrespetuosas para una alta dama.

Mañana el señor Cánovas despachará con la Reina.

De Washington

Madrid 1 á las 10'45 n.

Telegrafia nuestro representante en Washington que el capitán del vapor noruego *Leon* ha sido sometido á los tribunales, que el día cuatro será juzgado el capitán del vapor *Horsa* y el día diez y seis el capitán del vapor *Lamradas* por haber prestado auxilio á los insurrectos.

Reunión.—La suscripción aumenta

Madrid 2 á las 12'30 m.

En la reunión celebrada en casa del señor Maura se ha acordado facilitar los medios para obtener fondos con destino á las víctimas de la explosión ocurrida en Palma.

La suscripción abierta en la pastelería *La Mallorquina* lleva recaudadas unas 1000 pesetas.

Noticias varias

Madrid 2 á las 1'15 m.

El marqués de Cabriñana ha enviado padrinos al señor Bosch.

Este les ha dicho que mientras resuelvan los tribunales las denuncias y sea ministro, no irá á ningún otro terreno.

La asamblea izquierdista progresista proclamó jefe al doctor Ezquerdo.

Dicen de Cuba que varios encuentros felices por nuestras tropas han impedido que Máximo Gómez avanzara.

Insistese en asegurar que la salida del Gabinete de los señores Bosch y Romero Robledo es inevitable.

La crisis

Madrid 2 á las 1'40 m.

Háblase en determinados centros políticos de la posibilidad y aun de la necesidad del planteamiento de la crisis continuando el Sr. Cánovas en el poder, yéndose aquellos que tienen desiguales opiniones.

Los centralistas han tratado esta tarde de asuntos relacionados con la Unión Republicana.

Lo que dice «La Epoca»

Madrid 2 á las 1'50 m.

La Epoca y *La Correspondencia* publican un suelto autorizado por el señor Bosch diciendo que los hechos denunciados por el señor marqués de Cabriñana son falsos y calumniosos, considerándolos como un acto de denuncia.

Añade que estando inconscientemente al servicio de las pasiones políticas espera la resolución de los tribunales y cuando resuelvan hará una defensa de su honor en cuanto estime oportuno.

Invita á discutir por medio de la prensa y en donde se quiera sus actos como Alcalde y como Ministro.

La Epoca añade que este asunto se verá en el Tribunal Supremo.

Menchets

(De nuestro corresponsal particular)

Los mallorquines en Barcelona.—

Suscripción.—Acuerdos

Barcelona 1 á las 2'30 t.

En la reunión celebrada anoche por los mallorquines establecidos en ésta se tomaron algunos acuerdos relativos á buscar la mejor manera de efectuar la suscripción. Se espera que la encabece el General Weyler.

Se me han dicho que en Barcelona circulan listas de suscripción impresas procedentes de Palma que me parecen inoportunas, puesto que todos los mallorquines residentes en ésta trabajamos de común acuerdo con objeto de obtener mejor éxito por medio de la comunidad.—*Amengual.*

Inauguración del Ateneo

Barcelona 1 á las 2'30 t.

Anoche se inauguraron las sesiones en el Ateneo pronunciando un discurso en lengua catalana el notable escritor Don Angel Guimera, que resultó una verdadera obra maestra.

Varios socios anticatalanistas que habían presentado una protesta escrita no se contentaron con esto, sino que protestaron en alta voz cuando empezó la lectura del discurso, siendo contestada ésta, con grandes aplausos y aclamaciones por los catalanistas.

Con tal motivo se promovió un pequeño alboroto que duró diez minutos restableciéndose después el orden dentro del salón, continuando la lectura.

El bullicio duró cerca de una hora más fuera del salón.—*Amengual.*

Suscripción de La Almodaina para socorro de las víctimas de la explosión ocurrida en el revellin del Rey Don Jaime.

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.	2264	77
Don Onofre Lladó	1	00
» C. P. M.	10	00
» Gabriel Sampol	1	00
» Melchor Oliver	0	50
» Mariano Masill	0	50
» N. N.	0	50
» E. Vaño	0	50
» José Fernandez	1	00
» Francisco Ravetti	0	50
Suma.	2280	27

NOTICIAS

De las Islas:

Santa María

Una de las desgracias que por fortuna son poco frecuentes en esta isla es la que ha ocurrido esta mañana en el predio denominado *Can Magraner* de este término municipal.

Segun las diferentes versiones que han circulado resulta que á primera hora han salido de este pueblo con objeto de ir á buscar setas los vecinos de esta Antonio y Miguel Serra Capó y

Bartolomé Fuster, llevándose consigo un perro podenco.

Durante el camino y junto al predio *Can Cerdó* se les ha aparecido una perra de caza que ha seguido con ellos, mientras lo recorrían. Al llegar á *S' Arbordá* dicha perra fué hacia ellos con un conejo.

Han seguido su camino dichos individuos entrando en el predio *Can Moragues* donde la susodicha perra les llevó otro conejo que se disponía recoger el Miguel Serra.

En este momento han divisado á una pareja de la guardia civil que les estaba acechando de detrás de una pared y en vista de esto echaron á correr huyendo de dicha fuerza.

La guardia civil les ha dado la voz de alto y viendo que no era atendida, uno de los guardias ha disparado su carabina contra los fugitivos, quedando herido el Antonio Serra, quien después de correr un largo trecho ha caído al suelo siguiendo sus compañeros la carrera emprendida.

El herido ha sido auxiliado por los mismos guardias siendo conducido á su domicilio en un carro del antedicho predio de *Can Moragues*.

Dado parte á las autoridades han acudido á la casa del herido el Juez municipal, el Alcalde y los médicos señores D. Antonio Cañellas y D. Genaro Ferrer, quienes han dicho que el proyectil le había entrado por la región lumbar, saliendo por la parte antero-abdominal, siendo la herida de pronóstico reservado.

La noticia ha sido comentadísima, exaltando algun tanto los ánimos de estos morados.

Á la hora en que escribo estas líneas, acaba de expirar el referido Antonio, el cual deja á su esposa en cinta.—C.

1.º de Diciembre de 1895.

De la Capital:

Por la secretaría de Cámara y gobierno del Obispado, se recuerda de orden de S. E. Ilustrísima que el próximo domingo día 8, festividad de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen es uno de los designados en la circular de 8 de Abril de 1888, para verificar la colecta con destino á la conservación de los santos lugares de Jerusalén.

Un individuo que al anochecer del sábado maltrató de palabra y obra á un agente de vigilancia fué detenido por un guardia municipal y encerrado en el depósito de Capuchinos.

Ayer por la mañana varios muchachos estaban maltratando de palabra á un pobre anciano que imploraba la caridad pública.

Esta clase de hechos que se repiten con frecuencia exigen que la guardia municipal tome algunas medidas para evitar estos abusos y que se castigue fuertemente á los muchachos que lo ejecuten.

En circular publicada por el señor Obispo de esta diócesis en el *Boletín Oficial Eclesiástico* correspondiente al día 30 del pasado mes de Noviembre, se ordena que el día 15 del actual tenga en esta Santa Iglesia, la publicación de la Santa Bula y el día 22 en las demás iglesias.

Dos carretones que iban ayer tarde á todo escape por la carretera que desde esta ciudad conduce á la villa de Inca molestaban y atropellaban á los transeúntes.

Ayer por la mañana varios jóvenes de quince á diez y siete años estaban tirando de la oreja á Jerja, debajo del cubertizo que forma una de las casetas de madera que hay junto al fielato de la puerta del muelle.

Trasladamos este dulce á quien corresponda.

El martes á las seis de la tarde se verificará una velada literaria en el colegio del Dulcísimo Nombre de Jesús de los P. P. Agustinos con motivo de la distribución de premios.

El señor Obispo de esta diócesis se propone celebrar el día 8 de Diciembre, festividad de la Inmaculada Concepción de la Sma. Virgen, misa de Pontifical en la Santa Iglesia y terminada dará la bendición papal con indulgencia plenaria, usando de las facultadas que le están conferidas.

Con motivo de la solemne festividad autoriza la exposición del Santísimo Sacramento en todas las iglesias parroquiales y filiales concediendo 40 día de indulgencias á los que comulgan en la indicada fiesta.

Un joven que el sábado por la tarde fué á cobrar una cuenta de quinientas pesetas en una casa de la calle de los Huertos, fué maltratado de palabra y obra por el dueño de la susodicha casa, rompiéndole además el recibo que acreditaba dicha cantidad.

El Juzgado entiende en el asunto.

Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de Silva, da cuenta de haber detenido á dos individuos que se dedicaban en engañar á los vecinos de dicha villa haciéndoles creer que eran curanderos.

Los espresados sujetos en unión de una botella llena de pildoras de hierro, un papel con bicarbonato de sosa que le fueron ocupadas han sido entregadas al juez competente.

—La del puesto de Montuiri pone en conocimiento de la autoridad superior el haber de-

tenido á seis sujetos á quienes sorprendió jugando á los prohibidos en una taberna de aquella villa, ocupándoles además dos pesetas en plata alguna calderilla y dos juegos de naipes.

—La del puesto de Manacor detuvo y puso á disposición de la autoridad competente á dos individuos licenciados de presidio sobre los cuales recaen sospechas de que sean los autores de la sustracción de ochenta pesetas verificada en una casa de campo denominada *Son Reus d'en Rufas*, del término municipal de Algaida.

Teatros

La representación de *Aida* volvió anoche á atraer un numeroso público al Teatro principal y volvió nuestro paisano señor Roig á obtener los aplausos del día anterior, más reiterados en las escenas de los actos tercero y cuarto, en los cuales tuvo momentos de felicidad en que su voz espléndida y poderosa llenaba el Teatro.

La señora D' Aponte fué objeto de una ruidosa y merecida manifestación de simpatía, no tan solo por el esmero constante, sino también por la pasión y el calor con que interpretó su parte de *Aida*; y se repitieron los aplausos á la señorita Blanchart y al señor Aragón.

×

Esta noche no hay función, para dar lugar á los ensayos de *Gioconda*, en la cual se presenta mañana la señora Kupfer.

×

La curiosidad del público para juzgar hasta qué punto fuesen aceptables los nuevos actores anunciados por la empresa del Teatro-Circo, se ha mantenido viva en los últimos días de la semana pasada, pronunciando por fin su veredicto al presentarse el viernes el señor Colomer y el sábado el nuevo tenor señor Casaña.

Del primero ya dijimos aunque en extracto lo que á nuestro juicio vale; y este juicio no ha de ser menos favorable tocante al mérito del segundo, el cual sobre poseer una voz fresca, extensa, agradable y flexible domina su emisión y regula sus modulaciones, esto es, dispone del órgano vocal de un modo siempre seguro sujetándole á su voluntad. El señor Casaña parece llamado á una esfera superior del arte, en donde sin duda alcanzaría aplausos y triunfos.

El sábado y anoche se puso en escena *Marina*, aplaudida obrita de Camprodon y Arrieta teniendo su ejecución un éxito regular, pues los actores encargados de las partes secundarias todos practican el género cómico y no son tallados para este otro. Más hicieron, sin embargo de lo que debía esperarse de ellos, siendo de aplaudir la complacencia con que accedieron á los deseos de la empresa, encargándose de papeles que no eran, como vulgarmente se dice «de su cuerda.»

La señorita Mundi, apreciable actriz que tiene las simpatías del público, no pudo secundar el buen éxito de la representación por continuar indispueta de una pasajera afección catarral. A pesar de todo, los aplausos menudearon, nutridos, espontáneos sin que los alabarderos pudiesen atribuirse el éxito de haberlos arrancado, pues este resultó del vale personal del señor Casaña.

En ambas noches el público fué numeroso aunque lo fué mucho más anoche, pues pudo contarse la entrada por un lleno.

Dejamos para lo último llamar la atención de la empresa acerca de eso que se denomina coros y orquesta. Consta actualmente ésta de tres violines primeros, dos segundos un violoncello y un contrabajo, en cuanto instrumentos de cuerda: una flauta, un flautín dos clarinetes y un oboe, tocante á los de madera y por lo que respecta á metal, dos cornetas de pistón, dos trombones, un bombardino y trompas... las de Caimari. Un profesor que vez de trompa toca un cornetín de pistón, anoche un segundo con trompa, al parecer. Observe semejante batería no hay artillero que puet hacer salvas, esto es, no hay maestro por superior y sobresaliente que sea, que pueda sacarle punta á ningún lance de música, á pesar de todos los *armoniums* de la fábrica de Alexandre.

Los coros, ocho varones y siete hembras, tan bien avenidos que no puedan estarlo más no llenan las necesidades de ese Teatro.

Que hay escasez de personal porque el principal se llevó viola, violines, trompa, etc. es bien; si no hay personal aquí, la empresa interés propio debe procurárselo de otra parte. Es un consejo.

Por lo demás, teniéndose actores de mérito una dirección musical y escénica bastante buena y una empresa deseosa de hacer las cosas bien y de complacer al público, debe calificarse de imperfecta y deficiente su gestión si no media las faltas que hemos apuntado.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy lunes

Tercera salida del tenor Don Jaime Casañas.

Marina

¡Qui-qui-ri-qui!

Á las ocho

Entrada general 0'50 ptas.—Media entrada 0'30

PAJMA.—Tip. de Amengual y Mantas